



En mars 2008, lors des dernières élections municipales, notre groupe local Europe Ecologie-Les Verts a choisi de faire liste commune avec des socialistes et communistes. Ce choix était celui de l'efficacité, pour faire avancer des projets, influencer et concrétiser les idées écologistes.

A mi-mandat, nous voulons rendre compte de notre action, évaluer ce qui fonctionne, dire nos difficultés et insister sur ce qu'il nous semble urgent de changer. Ce bilan nous permet de montrer notre travail spécifique d'écologistes, souvent peu visible au sein d'une majorité socialiste, avec laquelle nous partageons, certes, un socle commun « de gauche », mais aussi de vraies différences !

Les élu-es Europe Ecologie-Les Verts de la ville de Bondy

Comment agissons-nous dans la ville ?

Agnès Dlugokecki, conseillère municipale, déléguée aux espaces verts, présidente du groupe ; Claire Cauchemez, adjointe au maire, chargée de la politique de l'écologie urbaine ; Maribé Durgeat, adjointe au maire, présidente du conseil de quartier du Main-guy ; Nadir Kitatni, conseiller municipal, délégué aux cultures urbaines, président de la commission culture ; Patrick Sollier, adjoint au maire, chargé des politiques éducatives ; Philippe Gauthier, adjoint au maire, chargé des politiques sportives.

Et dans l'agglomération Est-Ensemble ?

Maribé Durgeat est conseillère communautaire, Patrick Sollier, conseiller communautaire vice-président chargé de la culture. Quatre d'entre nous participent activement à la définition de "l'intérêt communautaire", c'est à dire "où commencent et où s'arrêtent les politiques menées par l'agglomération" dans les groupes de travail éco-quartier, énergie et déchets, culture et sport.

Notre participation au débat démocratique

Nous sommes assidus aux réunions avec les services, la population et entre élus. Notre éthique nous permet de penser à l'intérêt collectif avant toute chose. Nous intervenons partout où nous le pouvons, avec une grande volonté de changement. Nous avons parfois l'impression de déranger. Nous nous sommes donné une certaine liberté de parole pour interpeller et faire valoir nos avis et ceux de la population.

Bien sûr, l'idéal pour mettre en œuvre une réelle politique écologique locale, c'est d'avoir un maire écologiste ! L'acte majeur d'une collectivité, c'est le vote du budget. L'enjeu aujourd'hui est donc d'arriver à progresser dans l'avènement d'un budget économe et écologique.

Bataille de l'eau à l'agglomération !

Les deux conseillers communautaires de notre groupe se sont intensément investis pour une gestion publique de l'eau dans l'agglomération et à Bondy. Malgré la pertinence de ce choix, éclairé par de solides arguments et l'exemple positif de la nouvelle gestion publique de l'eau expérimentée à Paris, les écologistes n'ont pas réussi à convaincre la majorité socialiste d'Est ensemble. Cette possibilité a été repoussée à plus tard. Les écologistes s'interrogent toujours sur ce qui a pu justifier ce positionnement. Une belle occasion manquée pour Est-Ensemble d'influencer sur la qualité de vie de la population.

Prendre contact : 01 48 50 53 04

Agnès Dlugokecki, présidente de groupe : a.dlugokecki@ville-bondy.fr

Claire Cauchemez : c.cauchemez@ville-bondy.fr

Maribé Durgeat : maribe_durgeat@yahoo.fr

Nadir Kitatni : n.kitatni@ville-bondy.fr

Patrick Sollier : p.sollier@ville-bondy.fr

Philippe Gauthier : p.gauthier@ville-bondy.fr

Attachée du groupe, Pauline Bureau : p.bureau@ville-bondy.fr

Des services publics écologiques

« Les écoles dans les quartiers sont des équipements publics fondamentaux, des lieux de rencontre et de proximité. »

Patrick Sollier

Renforcer la capacité et la qualité d'accueil des élèves dans les établissements scolaires est la priorité de ce mandat. L'augmentation du nombre d'élèves, les déplacements de population liés au Programme de Rénovation Urbaine (PRU), la nécessité d'entretien permanent des bâtiments, nécessitent une approche pragmatique pour dégager les priorités.

Les rénovations et constructions intègrent systématiquement une isolation des murs, un grand soin apporté à la maîtrise des dépenses énergétiques et quand c'est possible, la production d'énergies renouvelables. Ainsi les coûts de fonctionnement baissent, ce qui permet de faire des économies et de dégager des marges de manœuvre budgétaires.



*Patrick Sollier
Adjoint au Maire chargé
des politiques éducatives*



*Philippe Gauthier
Adjoint au Maire chargé
des politiques sportives*

Le sport est une tradition à Bondy que nous faisons vivre et bouger au quotidien avec tous ceux qui pratiquent.» *Philippe Gauthier*

La qualité écologique des équipements sportifs est une préoccupation constante. La rénovation du gymnase Aïache a été pensée en fonction des économies d'énergie possibles. L'objectif est de faire 75% d'économie d'é-

nergie. La halle couverte dédiée au futsal a été construite en haute qualité environnementale. Pour limiter le gaspillage énergétique, la première démarche environnementale est d'éviter de faire des réponses dispo-

portionnées aux besoins. Un bâtiment sportif doit donc répondre aux plaisirs d'une pratique sportive régulière tout en en minimisant la dépense énergétique lors de la construction de l'ouvrage puis lors de son exploitation.

Participer, concerter : une volonté de faire avec les Bondynois !

La démocratie locale doit permettre à chaque habitant et usager de pouvoir veiller au respect des engagements pris par les élus mais aussi d'être force de réflexion et de propositions sur les divers sujets qui les concernent directement, comme l'urbanisme, la vie des quartiers, les choix des différentes politiques de la ville.

Le Conseil de quartier du Mainguy/Moulin à vent tente de mener à bien de nombreux projets avec cet enjeu de favoriser l'expression de tous, tout en respectant les besoins de chacun. Depuis 2008, les habi-

tants travaillent sur l'abaissement des seuils d'émissions des antennes de téléphonie mobile, l'installation de distributeurs de sacs pour les déjections canines, la revalorisation de la place des marronniers et du Parc François Mitterrand, la mise à disposition de composteurs individuels pour les déchets de cuisine et les déchets verts. Une enquête a été menée sur la sécurité publique avec des débats, des propositions concrètes et une séance de Conseil avec le Maire...

« Le Conseil de Quartier est un lieu d'initiative pour les habitants, un lieu d'écoute de l'autre, de partage de connaissances mais aussi de discussions plus ou moins vives. Rien ne peut être acquis d'avance et plus les élus (es) de la ville prendront en compte les attentes des habitants, plus ils pourront être efficaces, à la condition que chaque acteur, y compris l'habitant, soit doté d'une légitimité propre reconnue par les autres » *Maribé Durgeat,*

Le groupe des élus Europe Ecologie Les Verts a pesé pour que des membres des Conseils participent aux commissions municipales et pour l'embauche d'un coordinateur des Conseils de la ville.



*Maribé Durgeat Adjointe
au Maire chargée de la
démocratie participative*

La concertation avec les usagers des équipements publics

Philippe Gauthier a convaincu la majorité municipale de faire confiance aux utilisateurs des équipements sportifs et de donner un accès libre (en dehors du temps scolaire) à de nombreux sites : Terre Saint Blaise, Curie, Jules Guesde et bientôt Salengro et bien sûr à la halle des sports. La politique sportive est pensée en concertation constante avec l'ensemble des sportifs et associations. Il ne sert à rien de rénover les installations si cela ne correspond pas aux besoins des utilisateurs. De même, Patrick Sollier entretient

une grande proximité et disponibilité avec l'ensemble de la communauté éducative (parents/directeurs et directrices d'école/inspection d'académie/services de la ville...). Au cœur de ce dialogue, les conseils d'école qui permettent aux parents de siéger aux côtés des représentants de la ville.



Ecologie urbaine : transition énergétique, cadre de vie et biodiversité

L'écologie urbaine, c'est l'amélioration de la qualité de vie et la lutte contre les différentes formes de pollution. L'écologie urbaine appelle à un changement de méthode dans les politiques publiques, ce qui ne peut se mettre en place que progressivement. Sont concernés : la maîtrise de la consommation

énergétique, les déplacements "doux", la sensibilisation aux enjeux de la ville durable (biodiversité, gestion de l'eau...). Parmi les dossiers qui ont avancé, on peut aussi citer la pose de murs anti-bruit le long des voies de chemin de fer et la pose de conteneurs de recyclage des

vêtements. La communauté d'agglomération va avoir des incidences positives sur la qualité de l'environnement et une approche durable de la ville, Claire Cauchemez participe donc activement aux travaux relatifs au Plan climat énergie territorial et aux éco-quartiers.

« Aujourd'hui le rôle d'un service Parcs et jardins c'est de redonner sa place à la nature dans la ville, de favoriser la biodiversité, dans les espaces publics comme dans les espaces privés »

Agnès Dlugokecki.

Elle connaît bien ce secteur pour avoir été précédemment adjointe à la voirie et aux espaces verts. Sa politique s'inscrit dans une continuité : gestion des espaces verts sans pesticides et insecticides de synthèse, avec

l'utilisation de produits biologiques et d'insectes. Valorisation du travail des agents, connaissance et suivi du patrimoine arboré et actions en faveur de la biodiversité urbaine (abeilles, écopastoralisme dans le Bois de

Bondy...). Son projet actuel est la mise en place d'un jardin partagé d'éducation à l'environnement dans le jardin de l'ancienne gendarmerie.

« Entre écologie et cultures urbaines, les liens se développent, des groupes de musique émergent, pour un prochain festival ? » *Nadir Kitatni*



Nadir Kitatni conseiller municipal chargé des cultures urbaines

Le bilan fait référence brièvement à son mandat car il a rejoint le groupe en juin 2011. Nadir Kitatni s'est investi pour pérenniser le festival hip-hop Dôme, en élargissant le festival au niveau international. Des investissements ont été faits pour les jeunes artistes à la Maison des cultures urbaines et du matériel de studio d'enregistrement a été acheté

« Isoler les bâtiments permet de faire des économies, d'utiliser moins de ressources et de rejeter moins de CO2 dans l'atmosphère. Pour sortir du nucléaire, nous devons tous nous y mettre résolument! »

Claire Cauchemez



Claire Cauchemez, Adjointe au Maire chargée de l'écologie urbaine.



Agnès Dlugokecki, conseillère municipale chargée des espaces verts

Un des enjeux forts du mandat : le Plan Local d'Urbanisme

Le Plan Local d'urbanisme détermine ce qu'il est autorisé ou interdit de construire, et donc a une incidence importante sur toutes les nouvelles constructions. Il participe au paysage et à la qualité de vie de la ville de demain. Les débats nous ont permis d'afficher nos positionnements. Notre priorité, c'est la qualité de vie urbaine et non pas de construire toujours plus de logements; la question des hauteurs de construction possibles a donc été âprement discutée. Les deux autres enjeux de ce PLU sont la « bonification écolo-

gique », c'est à dire la possibilité de construire plus haut si le bâtiment consomme moins d'énergie que la norme en vigueur et « la trame verte », c'est à dire la présence de la nature et des espaces verts dans la ville. Nous souhaitons que la question de l'emploi soit prise en compte, il faut construire des logements mais aussi avoir un impact sur la création d'emplois, pour ne pas condamner les habitants à des trajets quotidiens fatigants et diminuer les consommations d'énergies.



Finalement, les écologistes ne retrouvent pas dans ce PLU la ville verte, intense et durable qu'ils souhaitent. Dans ces conditions le groupe d'élus s'est abstenu lors du vote, voter contre aurait constitué un acte de défiance vis à vis de la majorité, ce qui n'était pas

dans les intentions des élus, mais la question s'est posée, et ce débat sur le PLU laisse un goût d'inachevé. Aujourd'hui la « bétonnisation » de la ville continue et les élus écologistes ont bien du mal à intervenir de front sur tous les sujets liés à la transformation de la ville.

D'ici 2014....

D'ici 2014, nous allons...

Continuer à convaincre les élus et l'administration de la ville d'avoir une approche différente des problèmes et d'y apporter des solutions rationnelles, économes et stratégiques, fondements d'une approche écologique et pérenne.

Proposer à la majorité municipale des solutions concrètes pour améliorer les dispositifs de démocratie participative.

Améliorer les déplacements cyclables, notamment grâce à l'installation de stationnements vélos sécurisés. Créer des lignes de pédibus pour les trajets scolaires des enfants.

Continuer la rénovation des installations sportives existantes pour offrir aux usagers de meilleures conditions de pratiques : rénovation de la salle André Rémond et du stade Gazzini. Pour cet été, la création d'un terrain synthétique au stade Léo Lagrange

avec un bassin de récupération des eaux de pluie permettra d'arroser la pelouse du terrain d'honneur et donc de réaliser d'importantes économies d'eau.

Poursuivre la réhabilitation des groupes scolaires de la Noue-Caillet et de la Terre Saint-Blaise; commencer l'agrandissement et la rénovation des écoles du Mainguy. Agrandir les cantines et les dortoirs pour accueillir plus d'enfants le midi.

Accentuer les économies d'énergie dans les bâtiments publics, grâce à l'embauche d'un énergéticien et en proposant des formations aux salariés de la ville.

Poursuivre la mise en place d'une "université populaire du hip hop" et envisager la création d'un comité d'usagers sur la programmation culturelle.

Participer activement aux projets urbains et aux projets écologiques et novateurs,



notamment l'éco-ZAC du canal de l'Ourcq, le nouveau réseau de chaleur, l'aménagement de l'avenue Galliéni et des bords du canal.

Ouvrir un jardin public et pédagogique dans le parc de l'ancienne gendarmerie.

Participer à la mise en place d'une véritable politique de sécurité et de résorption de la délinquance. Convaincre le Maire d'abandonner la vidéo surveillance, de définir des missions précises pour la police de l'environnement et de la citoyenneté, de créer de nouveaux services de tranquillité publique, comme l'accompagnement des personnes âgées à la banque.

Approfondir nos connaissances pour mieux maîtriser les

enjeux financiers et budgétaires pour continuer la politique de désendettement de la ville et pouvoir se positionner sur des investissements qui permettent de faire des économies (en eau, en entretien, en énergie...)

Pour mener à bien ces engagements, nous avons besoin de votre soutien et de vos énergies. Nous sommes déterminés et optimistes, parfois un peu fatigués d'être encore obligés de convaincre de la nécessité de penser l'écologie et le social comme un tout indissociable.

Rejoignez-nous !